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人物 9汇文 体

! ! ! ! !"天前，王健携手余隆执棒的
上海交响乐团在“馄饨皮 ”（上交
音乐厅）奉上了一台可听性极强的
音乐会，庆祝自己的 #"岁生日。!

月 !$日和 !%日，他又将在上海大
剧院演奏“巴赫全套无伴奏大提琴
组曲”。在两场高难度演出之间，记
者趁着王健难得回沪的空闲，和他
聊了聊音乐和人生。

古典音乐让美永恒
“如果你想听一个大提琴家

真正的音乐风格和审美理念，你就
一定要听他演奏巴赫。”作为世界
上为数不多的能演奏“巴赫全套无
伴奏大提琴组曲”的音乐家之一，
王健演奏的巴赫有着独特的飘逸、
大气、灵秀、深刻。在他心中，巴赫
几乎完美地发挥了大提琴这件乐
器的品格，展现了它最精髓的部
分：“要知道，在巴赫生活的年代，
大提琴还不是独奏乐器，只是个伴
奏乐器，但是巴赫已经能听到这个
声音，是非常超前的。”

在王健看来，要理解巴赫，就一
定要听他的管风琴。那才是真正能
诉说他内心情感的乐器。即便抛开
宗教或是信仰，就那么单纯地去听，
也能听到其中让人动容的“虔诚”。
古典音乐中，最可贵的就是这份“虔
诚”，王健记忆里最深一次贴近这份
虔诚，是一次在里斯本过节，在当地
最大的教堂里听唱诗，“真的是一支
不能再业余的合唱团，都是最普通
的人，可当他们站上那个台阶，把心
中最美的情感唱出来，就是能让你
震撼、感动到流泪，甚至忽略音准、
音调等种种问题。”

时常有人问王健，古典音乐存
在的意义是什么？他的回答是：“我
们的人性里天生就有美，可是随着

生活的琐碎，这份美渐渐被掩盖。
或许我们不经常能发现这种美，但
并不意味着它就被磨灭了。古典音
乐的存在，就是让你看见这种美的
永恒。”

她们爱的不是我
被拉着琴的王健迷倒的不在

少数，尤其是在亚洲地区，几乎王
健所到之处都有女粉丝接机献花，
阵仗虽比不上流量明星，但好歹都
是实打实的粉丝，不掺杂群众演
员。这份“人气指数”也曾让王健
的前女友“吃醋”，酸酸地说：“真
不知道你还有这样的‘影响力’。”
然而，时间一长，前女友很快悟出
了其中真谛：“我发现他们喜欢的
未必是真的你，只是台上拉琴的那
个你。”

王健如今回味这点评，觉得很
是到位：“她们崇拜的是音乐，只是
我拉琴的时候代言了音乐，她以为
我就是那个音乐。可拉琴时的我和
生活里的我很不同，真正的我是很
朴实无华的人，有时候还有点闷，
不太会讨好女孩子。”

在前不久那场震动了整个上
海音乐圈的音乐会上，王健 $岁的
女儿捧着花束扑入爸爸怀抱的温
暖场景让人印象深刻。或许并没太
多人知道，王健和他的芬兰妻子相
识相恋已有 !#年，这份恋情平淡
而浪漫。

都说痛苦的生活能让艺术家
的触觉更敏锐，也更易诞生悲壮伟
大的作品。如今，王健这幸福满溢
的样子，会否磨损了在音乐上的触
感？王健只觉得：“越幸福越害怕失
去，越需要你内心的勇敢和坚定。

对我而言，古典音乐最珍贵
的是‘悲壮’，再辉煌或是轰
轰烈烈都要面临最终的结
束，你如何勇敢地走过并面

对这份终结。唯‘悲壮’二字方能道
尽。”

出唱片得靠颜值
喜欢王健的粉丝会发现近年

来，很少再看到王健有新唱片问世。
对此，王健也无奈：“现在唱片行业
有很大变化，卖唱片很多时候是在
卖照片，而买唱片的观众未必会去
听音乐会。像我这样的年龄和长相
的大提琴演奏家，要说服唱片公司
再录一套唱片，几乎是不可能的。我
的知名度远远没有达到可以让人忽

略年龄和长相。”
放眼如今的唱片市场，无论是

拉琴的或是吹笛的，往往都拥有非
凡的颜值，光是封面照就让人挪不
开眼睛。王健说：“其实唱片业也有
很大变化，网红现象随处可见，很
多长相帅气漂亮的年轻演奏家琴
拉得都很一般。可是消费形式变
了，唱片公司要考虑销量，也是情
有可原。”

只是王健也担心，在这看脸的
时代，“卖照片”虽然能让更多普通
受众走近古典音乐，却也容易丢失
欣赏古典音乐的严肃性。若事事都
以娱乐态度对待，而丧失严肃的能
力，是要不得的。

本报记者 朱渊
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! ! ! !他露脸的频率不算高，
却是余隆心中为数不多的能
被称为世界级的演奏家；他
拉起琴来一脸苦大仇深，却
又自带光晕俘获一众女粉丝
天南地北地追；他拥有漂亮
的妻子、萌萌哒的女儿，却坚
持“越幸福的人越需要勇
敢”，而这份勇敢让他更能体
会古典音乐中的英雄悲壮。
他就是王健———从上海走向
世界的音乐家。
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蹙眉抿嘴!是王健演奏时的经典表情 本报记者 郭新洋 摄

! 沉浸在音乐中的王健表情严肃 记者 郭新洋 摄

! 王健在后台与妻女

一起笑得十分灿烂
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看着 $岁多的女儿!

王健满眼慈爱

! ! ! !本版图片除署名外

均为上海交响乐团提供


